

## Editorial



El 15 de septiembre del año 2020 en medio de la pandemia COVID19, la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) conmemoró sesenta años de su fundación, denominando dicho acontecimiento histórico: *Aniversario Diamante*. Venezuela tuvo una acción decidida en su gestación, sostenibilidad de la propuesta, diálogo y fundación de la organización petrolera internacional.

Nos honra el hecho, con la contribución y la memoria de un venezolano excepcional en torno al cual la OPEP se concibió en el ideario de Juan Pablo Pérez Alfonzo, su fórmula de movilización y conversación directa con los responsables de los países productores del Medio Oriente, concertando un frente de negociación y recuperación del precio del barril petrolero por parte de los países productores a partir de la década de los

sesenta del pasado siglo XX. Esto representó un viraje del mercado petrolero y el establecimiento de un punto de dignidad y sumatoria de voluntades nacionales gubernamentales ante las grandes transnacionales petroleras que depredaban este recurso energético vital para el movimiento industrial y el transporte en el mundo desarrollado.

A lo largo de sesenta años, la OPEP ha transitado por distintas fases de consolidación y rectificaciones de un proceso histórico que va más allá de la producción petrolera. Han existido acciones que han velado por el interés colectivo de los países productores y a veces se han diezmado acuerdos por el comportamiento de algunos de sus miembros. Haber construido puentes entre consumidores y la economía global en función de su influencia en el mercado ha sido el gran reto mantenido por estos años. Concertar diálogos dinámicos con los países miembros, como en el sector petrolero independiente y de otros países ha dado consenso para el beneficio de todos y ha dejado atrás malas experiencias como la guerra experimentada por una década entre dos de sus miembros (Irak-Irán). También se ha experimentado y se ha permitido una concesión al pragmatismo ante las nuevas realidades que se enfrentan en los escenarios del mercado y sus particularidades ante los nuevos protagonistas en la producción petrolera.

El secretario general de la OPEP, el honorable señor Mohammad Sanusi Barkindo, nos ha indicado en su discurso con motivo del aniversario de la Organización el pasado 2020, el mantenimiento de los objetivos históricos y contemporáneos como base para las decisiones y debate constructivo. Entre ellos destacan: “asegurar ingresos constantes para los países productores; garantizar un suministro eficiente, económico y regulador del petróleo a las naciones consumidoras; y por último, auspiciar un rendimiento justo del capital para quienes invierten en la industria petrolera”. Hoy en día, los retos y desafíos de la OPEP pasan por el tamiz de los efectos sobre muchos países productores paralelos a la organización, cuyo volumen de producción en el mercado internacional son altamente significativos y otros que mantienen los viejos vicios de las empresas petroleras con grandes historiales de ganancias que no le dan importancia alguna a un proyecto de estas dimensiones y naturaleza, y terminan actuando en contra de los intereses sostenidos en seis décadas.

Para el Consejo Editorial de *Humania del Sur* del Centro de Estudios de África y Asia “Dr. José Manuel Briceño Monzillo”, haber abordado esta temática petrolera en su publicación periódica representa un homenaje al diálogo visionario de venezolanos, árabes y africanos en materializar un pro-

yecto político y económico desde el Sur, destacando la suma de voluntades de grandes hombres en cada uno de los países miembros y la asociación estratégica de nuevos miembros.

El número 30 de *Humania del Sur* se denomina: “OPEP: 60 años”, la sección de *Debate* se encuentra conformada por los siguientes aportes: Ramón Alonso Dugarte Rangel, nos introduce en el papel de Juan Pablo Pérez Alfonzo y el pensamiento fundador de la OPEP en su contexto histórico. Paulino J. Betancourt-Figueroa presenta el nexo entre la pobreza y la producción petrolera: un análisis de series de tiempo. Carlos Hermoso Conde analiza a la OPEP y su papel en la vigencia de las fuerzas de la oferta y la demanda o la ley del valor en el asunto petrolero. Gladys Cáceres evalúa a la OPEP, sus retos y desafíos energéticos globales. Por último, Ángel de la Vega Navarro nos permite la comprensión de la OPEP en sus seis décadas, desde su historia hacia nuevos potenciales y posibilidades en un mundo complejo y cambiante.

La sección de *Caleidoscopio* en esta ocasión se estructura en cuatro trabajos: Ezequiel Israel Jonas, quien estudia la caída de los precios del petróleo y su dinámica influencia transfronteriza en el eje angolano de Oshikango-Santa Clara. Mayelis Moreno y Carlos Rivas formulan en el caso venezolano una reflexión en torno a los caminos del petróleo y la pobreza: arqueología del despojo. Uma Ananda Dagnino González nos lleva a otra dimensión de estudio: Devoción en la danza de Odissi de la India. Para concluir, Lin Song establece parámetros de comprensión en la competencia lingüística y sociocultural de los aprendices venezolanos en el uso de los pronombres personales en japonés como lengua extranjera.

*Diálogo con*, en esta oportunidad cuenta con el análisis de la OPEP y el tema petrolero desde distintas perspectivas por parte de Alberto José Hurtado Briceño.

En la sección de *Documentos*, hemos incorporado las palabras del señor HE Abdelmadjid Attar, presidente de la Conferencia y Mohammad Sanusi Barkindo, secretario general de la OPEP en el marco de los actos de los sesenta años. Dos discursos referenciales que nos permitirán tener una visión de la alta gerencia petrolera y la visión del ente internacional en la coyuntura actual petrolera caracterizada por la caída del mercado y las consecuencias de la pandemia COVID19. Al emplear el lema del aniversario sesenta de la OPEP: *Pasado exitoso, futuro sostenible*, apreciamos ampliamente el papel desempeñado y el cual le ha permitido a la OPEP renovarse a pesar de los problemas existentes en el camino de 21.900 días de existencia.

Por último, en la sección de *Reseña*, hemos seleccionado dos obras, la primera cuyas señales apuntan hacia el tema internacional petrolero y la otra, al caso venezolano en su contemporaneidad. Nos referimos a Laura Torres y su análisis a la obra de Daniel Yergin: *The New Map: Energy, Climate, and the Clash of Nations* y Ramón Alonso Dugarte Rangel presenta la reflexión del trabajo de Luis Oliveros como coordinador de la publicación: *La industria petrolera en la era chavista, crónica de un fracaso*.

Tan solo hemos echado las bases de comprensión con la temática de este número acerca del papel de la OPEP y su contextualidad, reconociendo que se ha abordado solo algunos parámetros del análisis en la globalidad de conocimientos especializados que ello plantea y exige. Nuestros agradecimientos totales a cada uno de los contribuyentes del número treinta que han apoyado la sostenibilidad de *Humania del Sur* en quince años de publicaciones semestrales continuas.

EL EDITOR